

Voltaire

Actualidad Internacional

Nº 122 - 28 de febrero de 2025

EDITORIAL

2940 Fractura entre Estados Unidos y la Unión Europea

- El 24 de febrero, en ocasión del 3er aniversario del inicio de la operación militar especial rusa en Ucrania, la presidente del Parlamento Europeo, la maltesa Roberta Metsola; el presidente del Consejo Europeo, el portugués Antonio Costa; y la presidente de la Comisión Europea, la alemana Ursula von der Leyen, publicaron una declaración común en los siguientes términos:

“La Unión Europea y sus socios han reaccionado rápidamente y de manera unida en apoyo de Ucrania. La Unión Europea ha aportado a Ucrania ayuda económica, humanitaria, financiera y militar por un monto total de 135 000 millones de euros, contando 48 700 millones de euros en ayuda militar. La Unión Europea seguirá aportando a Ucrania un apoyo financiero regular y previsible, incluso para la reconstrucción del país después de la guerra.

Ucrania es parte de nuestra familia europea. Los ucranianos han expresado su deseo de tener un futuro en el seno de la Unión Europea. Así lo hemos reconocido al otorgar a Ucrania el estatus de país candidato e iniciando negociaciones de adhesión.

En un entorno internacional y geopolítico difícil, subrayamos la importancia de mantener la solidaridad transatlántica y mundial con Ucrania. Insistimos en la necesidad de alcanzar una paz completa, justa y duradera basada en la fórmula ucraniana de paz.”

- El 26 de febrero, la Comisión Europea se reunió de manera informal, por videoconferencia, para oír el balance del presidente de Francia, Emmanuel Macron, sobre su encuentro con el presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Los dirigentes europeos acordaron que tenían que mantenerse unidos ante la deriva de Estados Unidos sobre *“la invasión rusa contra Ucrania”*.
- La Alta Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, la estonia Kaja Kallas, viajó a Washington para reunirse con el secretario de Estado estadounidense, Marco Rubio. Pero el equipo de trabajo de Rubio anuló el encuentro en el último momento alegando oficialmente que la agenda del secretario de Estado ya estaba demasiado cargada.

Ante la anulación, la señora Kallas anunció que, en lugar de reunirse con el secretario de Estado, lo haría con *“senadores y miembros del Congreso para conversar sobre la guerra de Rusia contra Ucrania y las relaciones transatlánticas.”*

AMÉRICAS

2941 Canadá se compromete a entregar 2 000 millones de dólares adicionales a Ucrania

El primer ministro dimitente de Canadá, Justin Trudeau, firmó un acuerdo bilateral de seguridad con Volodimir Zelenski, cuyo mandato como presidente de Ucrania expiró en mayo de 2024. El documento se firmó en Kiev, el 24 de febrero, y estipula que Canadá entregará a Ucrania una ayuda financiera y militar adicional cuyo monto se eleva a 2 000 millones de dólares.

2942 Un senador estadounidense presenta un proyecto de ley para que Estados Unidos se retire de la ONU

El senador libertario Mike Lee, del Partido Republicano, presentó el 20 de febrero al Senado estadounidense un [proyecto de ley](#) que prevé la salida total de Estados Unidos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

El mismo proyecto de ley fue presentado a la Cámara de Representantes, el 21 de febrero, por el republicano Chip Roy.

2943 El presidente Trump firma un memorándum sobre las inversiones extranjeras en Estados Unidos

El presidente Donald Trump firmó el 21 de febrero un [memorándum presidencial de seguridad nacional](#) (NSPM) tendiente a promover las inversiones extranjeras, pero protegiendo los intereses de Estados Unidos en materia de seguridad nacional, en particular frente a las amenazas que plantean adversarios extranjeros como China.

El Comité sobre la Inversión Extranjera en Estados Unidos (CFIUS) será utilizado en lo adelante como una herramienta para restringir las inversiones chinas en sectores estratégicos para Estados Unidos, como la tecnología, las infraestructuras críticas, los cuidados de salud, la agricultura, la energía, las materias primas, etc.

La administración Trump se plantea también la adopción de nuevas restricciones o ampliar las ya existentes sobre las inversiones estadounidenses en China en tecnologías consideradas “sensibles”, como los semiconductores, la inteligencia artificial, la biotecnología, la industria aeroespacial, para impedir que fondos estadounidenses sean utilizados en favor de la estrategia china de fusión militar-civil (MCF).

2944 El contenido de las negociaciones entre Estados Unidos y Rusia

Según Fox News, Rusia y Estados Unidos ya estarían fundamentalmente de acuerdo sobre la adopción de un plan de paz para Ucrania en 3 etapas, que serían la proclamación de un alto al fuego, la realización de elecciones en Ucrania y, sólo después, la firma de un acuerdo final.

Según la agencia británica Reuters, Moscú exigió que la OTAN retire la promesa de admisión que hizo a Ucrania al final de la cumbre atlántica realizada en Bucarest, en 2008. Finalmente, también según Reuters, Washington y Moscú acordaron reactivar su relación bilateral alrededor de dos ejes: la economía –incluyendo el sector de la energía– y el espacio.

2945 La nueva directora de la Inteligencia Nacional de Estados Unidos despide a los espías que exponen su sexualidad en los foros gubernamentales

La directora de la Inteligencia Nacional nombrada por el presidente Donald Trump, Tulsi Gabbard, despidió un centenar de agentes de 15 agencias de inteligencia que mantuvieron discusiones sexualmente explícitas en foros internos de sus agencias.

2946 Estados Unidos incluye pandillas y cárteles de la droga entre las organizaciones terroristas

El 20 de febrero, el Departamento de Estado de Estados Unidos incluyó en la lista de organizaciones terroristas 2 pandillas de

Análisis de *Red Voltaire*

• «[Ucrania ataca intereses de Estados Unidos – Francia, incapaz de enfrentar el “efecto Trump”](#)», por Thierry Meyssan

No fue Donald Trump quien se volvió en contra del régimen de Kiev, aunque eso es lo que tratan de hacernos creer. Fue Volodimir Zelenski quien hizo bombardear intereses de Estados Unidos en suelo ruso, perjudicando a Chevron y ExxonMobil.

Es por eso que resulta totalmente absurdo creer que una simple visita a Washington bastará a Keir Starmer y a Emmanuel Macron para revertir la situación.

Es cierto que atacar a sus propios aliados puede parecer absurdo... pero eso fue lo que hicieron los nazis en Polonia. Y es también lo que los nacionalistas integristas ucranianos acaban de hacer contra Estados Unidos.

migrantes –la Mara Salvatrucha (MS-13) salvadoreña y el Tren de Aragua venezolano– así como 6 cárteles mexicanos de la droga –el Cártel de Sinaloa, el Cártel de Jalisco Nueva Generación, los Cárteles Unidos, el Cártel del Noreste, el Cártel del Golfo y la Nueva Familia Michoacana.

La administración Trump cumple así una de las promesas que el presidente había hecho durante su campaña electoral en cuanto a incrementar la presión sobre esos grupos delictivos.

2947 El Congreso podría abrogar reformas introducidas por la administración Biden

El Congreso de Estados Unidos está a punto de adoptar la *Congressional Review Act*. La aprobación de ese texto daría al Congreso el poder de abrogar disposiciones emitidas por el presidente en un plazo limitado. El texto apunta contra una decena de reglas instauradas por la administración Biden, como la regla de la

Agencia de Protección del Medioambiente que otorga al Estado de California una serie de dispensas sobre las normas federales de emisiones de carbono de autos y camiones. También estarían en el colimador las disposiciones que establecen normas de emisiones para la fabricación de neumáticos de caucho y la instauración de un impuesto sobre las emisiones de metano en las instalaciones petroleras o gasíferas, etc.

También se abrogaría la regla de la Commodity Futures Trading Commission que establece un mercado voluntario para la compra-venta de “créditos carbono”. Esa disposición beneficia principalmente a la Bolsa del Carbono de Chicago –cuyos estatutos fueron redactados por Barack Obama antes de llegar a la Casa Blanca. La Bolsa del Carbono de Chicago está hoy bajo el control de la empresa del ex vicepresidente estadounidense Al Gore.

2948 Confirmada la nominación del nuevo jefe del FBI

El Senado confirmó por una estrecha mayoría la nominación de Kash Patel como nuevo director del FBI. Patel trabajaba últimamente en el Congreso, con el congresista Devin Nunes, investigando las acusaciones falsas del llamado Russiagate, utilizado por el Partido Demócrata para tratar de sacar de la Casa Blanca a Donald Trump durante su primer mandato presidencial.

Kash Patel había anunciado su intención de despolitizar el FBI.

2949 La Casa Blanca retira su acreditación a la agencia Associated Press

El presidente estadounidense, Donald Trump, ordenó anular el acceso de la agencia Associated Press (AP) a la Casa Blanca y al avión presidencial, Air Force One.

La AP, cuyos criterios editoriales son seguidos por prácticamente todos los medios de prensa de Estados Unidos, se niega a designar el Golfo de México como “Golfo de América”, la nueva

denominación instaurada por la administración Trump.

Ante los reclamos de la AP, un juez federal decidió que la Casa Blanca tiene derecho a no reservar un espacio a la agencia en su recinto y a bordo del avión presidencial, pero que no puede negarle el acceso a las conferencias de prensa.

2950 Fox News contabiliza nuevamente más espectadores que MSNBC y CNN

Fox News registró en enero la cifra de audiencia más alta de toda su historia con un promedio cercano a 2,8 millones de telespectadores en los horarios de mayor audiencia, frente a 734 000 telespectadores de MSNBC y 522 000 de CNN, según los datos de Nielsen Media Research.

Habitualmente, las cifras de audiencia tienden a elevarse durante las campañas electorales y caen después de las elecciones, pero las cifras de Fox News se han incrementado en un 11% después de la elección presidencial.

Durante los 3 meses posteriores a la elección presidencial estadounidense, la audiencia de CNN cayó a 453 000 telespectadores en los horarios de mayor audiencia –una caída de 39% en relación con el año pasado. La audiencia de MSNBC también se redujo, 715 000 telespectadores, lo cual representa una caída de 46%.

El vicepresidente de Estados Unidos, J. D. Vance, ferviente católico, comentó: “¿Están preocupados por las cuestiones humanitarias? ¿O están más bien preocupados por sus resultados financieros?”

2951 Los católicos estadounidenses contra la administración Trump

La Conferencia de los Obispos Católicos de Estados Unidos inició un proceso contra la administración Trump, que acaba de suspender las subvenciones a las organizaciones caritativas que ayudan a los inmigrantes.

2952 El secretario de Defensa reorganiza el presupuesto del Pentágono

El secretario de Defensa de Estados Unidos, Pete Hegseth, quiere reducir el presupuesto actual del Pentágono en alrededor de un 8% para financiar las nuevas prioridades militares que plantea la administración Trump.

Esas prioridades son: reforzar la seguridad de las fronteras de Estados Unidos, fortalecer la defensa antimisiles con el proyecto Iron Dome y poner fin a los programas gubernamentales llamados DEI (Diversidad, Equidad, Inclusión), catalogados como “*radicales e inútiles*”.

2953 Elon Musk quiere devolver a los contribuyentes parte de los fondos recuperados por el DOGE

“*El objetivo global [del Departamento de Eficacia Gubernamental (DOGE)] es tratar de salir del déficit de un trillón de dólares y si no se controla el déficit Estados Unidos va a la quiebra*”, declaró Elon Musk en una entrevista conjunta, junto al presidente Donald Trump, transmitida por Fox News en el [programa](#) *The Sean Hannity Show*.

El presidente Donald Trump indicó: “*Incluso está en estudio un nuevo concepto, según el cual donaríamos un 20% de los ahorros del DOGE a los ciudadanos estadounidenses y otro 20% se dedicaría a pagar la deuda, porque las cifras son increíbles.*”

Si Elon Musk lograra su objetivo de reducir el presupuesto del gobierno federal en 2 000 millones [1 millardo = 1 000 millones] de dólares, sería posible devolver a los contribuyentes 400 millones. Eso representaría 5 000 dólares por familia para los 78 millones de familias que pagan el impuesto federal sobre los ingresos.

2954 Liberación del preso político más antiguo del mundo

Leonard Peltier, el activista amerindio estadounidense de 80 años condenado a 2 cadenas perpetuas por su presunta implicación en la muerte de 2 agentes del FBI en 1975, fue

puesto en libertad, el 18 de febrero, en el complejo correccional federal de Coleman (Florida). El anterior presidente de Estados Unidos, Joe Biden, conmutó las condenas de Leonard Peltier al final de su mandato presidencial.

Durante los cerca de 50 años que pasó en la cárcel, Leonard Peltier proclamó en todo momento su inocencia.

Ediciones en idiomas

Voltaire, Actualidad Internacional se publica ahora en 4 idiomas :

- [alemán](#),
- [español](#),
- [francés](#),
- [inglés](#).

2955 DOGE versus USIP

Después de revisar con lupa el presupuesto de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), el Departamento de Eficacia Gubernamental (DOGE) se interesa ahora por el presupuesto anual de 55 millones de dólares del Instituto de la Paz de Estados Unidos (USIP o United States Institute for Peace).

El USIP, cuyo presupuesto se vota con el presupuesto del Departamento de Defensa, es una estructura gemela de la National Endowment for Democracy (NED) del Departamento de Estado. Tanto el USIP como la NED fueron creados por el presidente Ronald Reagan, el 6 de noviembre de 1982, como fachadas legales para las operaciones de la CIA, y han estado tradicionalmente bajo la dirección de los trotskistas neoconservadores estadounidenses, o sea de personajes ardientemente antirrusos.

☞ Para mencionar un ejemplo de la actividad del USIP basta recordar que el 28 de septiembre de 2013 hizo publicar por una de sus investigadoras, Robin Wright, un artículo acompañado por un mapa de Siria e Irak

vaticinando la creación de un nuevo Estado que denominaba “Sunistán”. Ese sería, efectivamente, el territorio asignado al Emirato Islámico (Daesh, designado en Occidente como “Estado Islámico”, EI, IS o ISIS). De hecho, el Pentágono estadounidense nunca combatió a Daesh dentro de ese territorio.

2956 Posible destitución del juez federal Paul Engelmayer

El representante republicano Eli Crane (Arizona) inició un procedimiento de destitución contra el juez federal Paul Engelmayer, quien prohibió el acceso del Departamento de Eficacia Gubernamental de Estados Unidos (DOGE) a los ficheros de la Oficina del Servicio, la entidad encargada de realizar los pagos del gobierno estadounidense (Cf. VAI 2822 y 2862).

2957 El despilfarro de la USAID en Ucrania

La senadora republicana Joni Ernst (Iowa) reveló al Congreso estadounidense que la USAID, que supuestamente es una institución de “ayuda al desarrollo” pagó en Ucrania:

- 1 millón de dólares a una empresa de tapices,
- 300 000 dólares a la Ukraine Pet Alliance –que comercializa collares para perros–,
- 148 000 dólares a una empresa de producción de encurtidos,
- 319 000 dólares a una instalación de acondicionamiento de carne y
- 89 000 dólares a un viñedo ucraniano.

2958 Modificación de la política editorial del *Washington Post*

El megamultimillonario Jeff Bezos, propietario del *Washington Post*, despidió al director de la página de opinión de ese diario, David Shipley, y anunció la adopción de una nueva política editorial.

Según Jeff Bezos: *“Vamos a escribir cada día para apoyar y defender dos pilares: las libertades individuales y el libre mercado. Abordaremos también otros temas, por supuesto, pero los puntos de vista contrarios a esos pilares serán publicados por otros.”*

2959 Elon Musk acusa a Volodimir Zelenski de haber matado un periodista estadounidense

Elon Musk declaró que el dirigente ucraniano no electo Volodimir Zelenski, su mandato presidencial expiró en mayo de 2024, *“sólo puede pretender representar la voluntad de su pueblo si restablece la libertad de la prensa y cesa de impedir las elecciones”*.

Según Elon Musk, Volodimir Zelenski *“mató un periodista estadounidense”*. Musk se refería al periodista chileno-estadounidense Gonzalo Lira, muerto el 11 de enero de 2024 mientras se hallaba detenido en Ucrania.

Elon Musk agregó que Volodimir Zelenski *“no quiere la paz, lo que quiere es dinero y poder”*.

2960 El presidente Donald Trump publica un video sobre su visión del futuro de Gaza

El presidente de Estados Unidos publicó en su cuenta de Truth Social, el 26 de febrero, un video sobre la situación actual en la franja de Gaza y su visión personal de lo que podría ser el futuro de ese territorio. En el video se muestra primeramente la franja de Gaza bajo las bombas y después se ven una serie de imágenes generadas por inteligencia artificial para ilustrar la visión del presidente Trump sobre Gaza como la *“Riviera del Medio Oriente”*.

En el video, una población en eternas vacaciones juega y baila alrededor de una estatua de oro del presidente Trump, mientras que este último aparece tumbado en la playa degustando cocteles junto a Benjamin Netanyahu y puede verse a Elon Musk paseando bajo una lluvia de dólares.

2961 Donald Trump anuncia aranceles de 25% para los productos europeos

El 26 de febrero, después de su videoconferencia con los demás miembros del G7 y del posterior voto de los miembros de la Unión Europea en la Asamblea General de la ONU, el presidente estadounidense Donald Trump declaró: *“La Unión Europea se creó para joder a Estados Unidos. Ese era el objetivo y lo lograron. Pero ahora yo soy el presidente.”*

El presidente Trump anunció después que próximamente impondrá un 25% de aranceles a todos los productos europeos. Al preguntársele sobre las posibles represalias de la Unión Europea, Trump respondió: *“No lo harán. Pueden tratar de hacerlo, pero los efectos nunca serán los mismos porque nosotros podemos irnos. Nosotros somos el cuerno de la abundancia que todo el mundo quiere. Pueden intentar represalias, pero no funcionará. Basta con que no compremos nada más y si eso es lo que sucede nosotros ganaremos.”*

A partir del 1º de abril, Estados Unidos aplicará también aranceles similares a los productos de México y Canadá.

EUROPA

2962 Francia cierra un canal de televisión

La Autoridad Reguladora de la Comunicación Audiovisual y Numérica de Francia (ARCOM) decidió excluir de las ondas hertzianas el canal de televisión C8. La ARCOM estima que ese canal de televisión violó los compromisos que había contraído al obtener su licencia de transmisión. La decisión de la ARCOM fue confirmada además por el Consejo de Estado, la más alta autoridad del derecho administrativo en Francia.

☞ Según la legislación francesa, la ARCOM es responsable del manejo de las frecuencias disponibles para las transmisiones de radio y televisión, responsabilidad que incluye la prerrogativa de decidir de aprobar o prohibir las

transmisiones. Pero también existen frecuencias no utilizadas y, en la práctica, la ARCOM va más allá de sus atribuciones.

Numerosos testimonios aseguran que la ARCOM, autoridad supuestamente independiente, en realidad está recibiendo órdenes del secretario general del palacio presidencial, Alexis Kohler, quien ostenta la doble nacionalidad franco-israelí.

El canal de televisión C8 es propiedad del multimillonario francés Vincent Bolloré, miembro del Opus Dei. En 2022, Vincent Bolloré fue condenado en Francia por haber sobornado a funcionarios extranjeros, sobornos que le permitieron obtener el control de los puertos de Lomé, en Togo, y de Conakri, en la República de Guinea. Posteriormente, Bolloré revendió sus posiciones en esos lugares a la Mediterranean Shipping Company (MSC) del multimillonario italiano Gianluigi Aponte, por 7 000 millones de euros. El italiano Gianluigi Aponte está emparentado con Alexis Kohler y este último es miembro del consejo de administración de la Mediterranean Shipping Company desde 2009. Kohler está siendo investigado por la justicia francesa por “adopción ilegal de intereses” ya que, como secretario general del palacio presidencial francés, tomó decisiones sobre Mediterranean Shipping Company sin haber precisado nunca que él era miembro del consejo de administración de esa compañía.

2963 Alemania no está reunificada

Los resultados de las elecciones federales alemanas realizadas el 23 febrero muestran una fractura total entre la antigua Alemania oriental –los territorios de la desaparecida República Democrática Alemana (RDA)– y la parte occidental de Alemania. En esta última los electores votaron masivamente por la coalición CSU-CDU, que obtuvo el 30,8% de los votos. Pero los electores de los territorios de la antigua RDA (Alemania oriental) prefirieron a la AfD y esta obtuvo un 34%.

Análisis de Red Voltaire

- Video: «[Fin del orden occidental](#)», por Thierry Meyssan en Géopolitique profonde.

Estamos siendo testigos directos de la desbandada del “orden basado en reglas” y del globalismo. Las instituciones que conocimos por décadas se derrumban, como un día sucedió con la Unión Soviética. No nos llamemos a engaño. El futuro puede ser de libertad, pero sólo si tenemos el valor de forjarlo nosotros mismos. (Disponible sólo en francés)

- Vidéo : «[Trump-Putin, Macron-Starmer-Von der Leyen ¿Guerra o paz?](#)», Thierry Meyssan en TV-ADP

Donald Trump arremete con bulldócer contra el viejo sistema. Puede ser un proceso liberador, pero también pone a todos ante sus propias responsabilidades. Occidente ya no puede seguir ignorando la realidad –si lo hace estará firmando su propia condena. Ha llegado la hora de tomar decisiones dolorosas en aras de construir nuestro futuro. (Disponible sólo en francés)

En otros términos, los electores de la parte de Alemania que vivió bajo la ocupación de Reino Unido, Francia y Estados Unidos después de la Segunda Guerra Mundial votaron por la continuación del conflicto con Rusia, mientras que los de la antigua zona de ocupación soviética se pronunciaron por la paz con Rusia.

En definitiva, la CDU-CSU ganó las elecciones federales alemanas con un 28,5% de los votos. El líder de la coalición CDU-CSU y futuro canciller de Alemania, Friedrich Merz, declaró: “*Mi prioridad absoluta será fortalecer Europa lo más rápidamente posible, para que obtengamos poco a poco una verdadera independencia en relación con Estados Unidos.*”

Merz es favorable a la continuación del conflicto entre las potencias occidentales y Rusia.

2964 El presidente de Polonia parece haber obtenido que se mantenga la presencia militar de Estados Unidos en su país

El presidente polaco Andrzej Duda viajó a Washington para reunirse con el presidente estadounidense Donald Trump. Pero sólo consiguió verlo durante una decena de minutos, el 22 de febrero, al margen de la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC).

A pesar de la brevedad del encuentro, el presidente polaco parece haber logrado que Estados Unidos renuncie a retirar sus tropas de Polonia, aunque Washington ya había emitido órdenes en ese sentido.

La administración Trump tiene intenciones de apoyar la llamada “Iniciativa de los Tres Mares” frente a la Unión Europea.

Sin embargo, Elon Musk se prepara para apoyar en Polonia otras fuerzas políticas no vinculadas a las del presidente saliente Andrzej Duda.

2965 Hungría llama a concretar una reforma de la ONU

El ministro de Exteriores de Hungría, Peter Szijjarto, declaró el 18 de febrero que *“por desgracia, la ONU no ha sido capaz de convertirse en una plataforma para la paz en los últimos años”*.

“Hay que ver que la ONU no ha logrado resolver los conflictos que plantean problemas de seguridad nacional. Por consiguiente, la ONU debe realizar ya reformas serias”, agregó el jefe de la diplomacia húngara.

2966 Prohíben hacer campaña al candidato más votado en la elección presidencial anulada en Rumania

Calin Georgescu, el candidato que había ganado la primera vuelta de la elección presidencial rumana, votación posteriormente anulada, fue detenido por la policía el 26 de febrero. Durante su breve detención, Georgescu fue puesto bajo investigación con 6 acusaciones diferentes. Se le acusa principalmente de haber

hecho declaraciones falsas sobre sus gastos de campaña, de apología de crímenes de guerra y genocidio y de haber iniciado una organización fascista.

Ahora bajo investigación, el candidato más votado durante el escrutinio anulado y que se mantenía en la contienda electoral ahora tiene prohibido el uso de las redes sociales y no podrá aparecer en los medios (televisión, radio, etc.). Tampoco podrá salir del país o portar un arma.

☞ Inicialmente, el primer ministro de Rumania, Marcel Ciolacu, hizo descartar la candidatura de la opositora Diana Iovanovici-Sosoaca (Cf. VAI 2493), impidiéndole así participar en la elección presidencial. Posteriormente, el Tribunal Constitucional rumano anuló la primera vuelta de la elección (Cf. VAI 2577) donde Calin Georgescu había obtenido la mayor cantidad de votos.

Después de eso, el ex comisario europeo francés Thierry Breton reconoció públicamente que la Unión Europea forzó el Tribunal Constitucional rumano a anular la primera vuelta de la elección (Cf. VAI 693) y el Tribunal Europeo de Derechos Humanos decidió que la apelación que el candidato perjudicado le había presentado no estaba cubierta por sus reglas internas (Cf. VAI 2739).

Sin embargo, el Consejo de Europa concluyó que la elección de la primera vuelta de la elección presidencial rumana no es compatible con los criterios de la democracia (Cf. VAI 2799).

En su discurso ante la Conferencia de Seguridad de Múnich, el vicepresidente de Estados Unidos, J. D. Vance, citó lo sucedido en la elección presidencial rumana como prueba de que los dirigentes europeos han abandonado los ideales básicos de la democracia (Cf. VAI 2918).

2967 La Comisión Europea publica un documento sobre el uso de internet en tiempo de elecciones

La Comisión Europea publicó el 21 de febrero una “[caja de herramientas](#)” sobre la aplicación del reglamento sobre los servicios numéricos en tiempo de elecciones. Se supone que ese instrumento de la UE debe aportar soluciones ya puestas a prueba para atenuar los riesgos del uso de internet en las grandes plataformas y los mayores buscadores de contenidos.

Según la Unión Europea, se trata de luchar contra los discursos de odio, contra el ciberacoso y la manipulación de la opinión pública así como contra la difusión y la utilización de contenidos generados mediante el uso de la inteligencia artificial.

2968 Condenan al presidente de la República Serbia de Bosnia a un año de cárcel y 6 años de prohibición de ejercer sus funciones

El tribunal de Bosnia-Herzegovina condenó al presidente de la República Serbia de Bosnia, Milorad Dodik, a un año de cárcel y 6 años de prohibición del ejercicio de sus funciones como presidente.

En julio de 2023, el presidente Milorad Dodik había promulgado 2 leyes, previamente adoptadas por el parlamento de la República Serbia de Bosnia (República Srpska), que prohibían la puesta en vigor en esa entidad serbia de los decretos emitidos por el Tribunal Constitucional de Bosnia y la aplicación de las decisiones que habían modificado la ley electoral durante el conteo de los votos emitidos en la elección de 2022.

La Comisión de Asuntos Exteriores del Parlamento Europeo aportó de inmediato su respaldo a la justicia de Bosnia-Herzegovina, mientras que el primer ministro de Hungría, Viktor Orban, expresó su apoyo al presidente democráticamente electo de la República Serbia de Bosnia.

2969 El jefe del gobierno de Georgia denuncia la injerencia de la Unión Europea

El primer ministro de Georgia, Irakli Kobakhidze, acusó al embajador de la Unión Europea en su país, el polaco Pavel Herczynski, de haber “*hecho activamente campaña*” contra el partido Sueño Georgiano, antes de las elecciones generales georgianas de 2024.

Al abordar el asunto, la portavoz del Servicio Europeo de Acción Exterior de la UE, Anitta Hipper, afirmó: “*No vemos buenas noticias provenientes de Georgia. Así lo confirman las últimas acusaciones contra nuestro embajador.*”

Errata

En la breve 2926 de nuestro boletín 121, la cifra de militares soviéticos caídos durante la Gran Guerra Patria, o sea en la Segunda Guerra Mundial es 11 144 100.

2970 Otorgan premio europeo al alcalde de Kiev

El Comité Europeo de las Regiones (CDR), una estructura consultativa de la Unión Europea, otorgó al alcalde de Kiev, Vitali Klitschko, el premio Pavel Adamowicz, que porta el nombre del ex alcalde de la ciudad polaca de Gdansk, asesinado en 2019. El CDR premia al alcalde de Kiev por “*su lucha contra la intolerancia, la radicalización, los discursos de odio y la xenofobia*”.

☞ El alcalde de Kiev, Vitali Klitschko, es un célebre ex boxeador profesional –campeón del mundo de los pesos WBO (1999-2000) y también campeón del mundo WBC (2004-2005, 2008-2013). Klitschko participó en el golpe de Estado contra el presidente ucraniano democráticamente electo Viktor Yanukovich, operación orquestada por la subsecretaria de Estado de Estados Unidos Victoria Nuland, junto a los nacionalistas integristas, seguidores del filósofo Dimitro Dontsov y de Stepan Bandera, quienes colaboraron con los nazis durante la Segunda Guerra Mundial.

Al principio de la operación militar especial rusa en Ucrania, el alcalde Klitschko puso la lucha contra los ucranianos defensores de la cultura rusa en manos de la [milicia neonazi C14](#).

2971 Las relaciones comerciales entre Ucrania y la Unión Europea

La Comisión Europea estimó en unos 211 000 millones de euros el monto de los intercambios comerciales entre Ucrania y los países de la Unión Europea entre mayo de 2022 y enero de 2025. Según la Comisión Europea, las exportaciones ucranianas (productos agrícolas y minerales) representaron alrededor de 62 000 millones de euros frente a unos 149 000 millones de euros de exportaciones de países miembros de la Unión Europea hacia Ucrania.

2972 Según el Consejo de Europa, Ucrania ha hecho progresos en cuanto a la corrupción

Según el Grupo de Estados Contra la Corrupción ([GRECO](#)) del Consejo de Europa [no confundir con el Consejo Europeo de la Unión Europea], las autoridades ucranianas avanzan en la aplicación de medidas anticorrupción. Pero también señala que les queda mucho por hacer en asuntos como la nominación de jueces, la atribución de los casos a los fiscales y en materia de ética y sanciones.

☞ Después de toda una serie de revelaciones de la prensa, el año 2024 estuvo marcado en Ucrania por las destituciones de varios ministros bajo graves acusaciones de corrupción.

2973 El enviado especial del presidente estadounidense precisa las bases de la paz para Ucrania

El enviado especial del presidente estadounidense Donald Trump para Ucrania, Steven Wilkoff, anunció que los acuerdos firmados en Estambul, en 2022, servirán de base a los futuros acuerdos de paz para Ucrania.

☞ En 2022, Ucrania había aceptado inicialmente los acuerdos de Estambul, pero

acabó plegándose a las presiones de Reino Unido en contra de dichos acuerdos. Hoy se afirma que aquellos acuerdos eran muy desfavorables a la parte ucraniana, pero en realidad –aparte de la península de Crimea y de la región del Donbass, que ya se habían declarado independientes y se habían unido a la Federación Rusa– los acuerdos de Estambul no incluían el reconocimiento de la pérdida de territorios. Eso sí, aquellos acuerdos impugnados por los británicos incluían la desnazificación de Ucrania y el compromiso ucraniano de convertirse en un país neutral.

2974 El Tribunal Europeo de Derechos Humanos rechaza una denuncia contra el suministro de armamento británico y alemán a Israel durante la guerra contra Gaza

El Tribunal Europeo de Derechos Humanos (TEDH) rechazó la denuncia presentada por un médico palestino que solicitaba medidas cautelares para detener el envío a Israel de armamento de Alemania y Reino Unido en medio de la guerra israelí contra la población de Gaza.

2975 El presidente ruso pospone su discurso anual ante la Asamblea Federal

El presidente ruso, Vladimir Putin, ha decidido posponer *sine die* su discurso anual ante la Asamblea Federal de Rusia. La decisión del presidente Putin parece vinculada a los más recientes pasos diplomáticos alrededor del conflicto en Ucrania.

2976 El Estado ruso y las violaciones de los derechos de sus ciudadanos

La mediadora rusa para los derechos humanos, Tatiana Moskalkova, rindió cuentas, el 26 de febrero, de su actividad durante el año 2024. Al comparecer ante la Duma Estatal (la asamblea de diputados de la Federación Rusa), la mediadora reportó haber recibido no menos de 68 000 quejas y solicitudes de los militares rusos en Ucrania y de miembros de sus familias. Esas quejas y solicitudes tienen que ver esencialmente

con el pago de las prestaciones sociales previstas, la restitución de los cuerpos de militares caídos en combate, el regreso de militares rusos prisioneros en Ucrania y el acceso a la atención médica.

2977 El Ártico podría ser un área de cooperación

Kirill Dimitriev, el consejero especial del presidente ruso Vladimir Putin que participó en las conversaciones ruso-estadounidenses de Riad, señaló que el Ártico podría ser finalmente un área de cooperación entre Estados Unidos y Rusia.

ÁFRICA

2978 Francia y la Unión Europea coordinan acciones contra migrantes argelinos

- Francia, que desde hace años enfrenta el rechazo de Argelia a las decisiones de la justicia francesa que ordenan a ciertos migrantes argelinos salir del territorio nacional francés, se plantea abrogar el acuerdo preferencial del 27 de diciembre de 1968 en favor de los argelinos que viajan a Francia. Las autoridades francesas también están realizando una “auditoría interministerial” sobre la “política de otorgamiento de las visas”.
- Al mismo tiempo, Francia ha solicitado a los demás países de la Unión Europea que apliquen a los argelinos las mismas restricciones para el otorgamiento de visas que las autoridades francesas están a punto de adoptar.
- El Consejo de la Nación (la cámara alta del parlamento argelino) anunció la suspensión de sus relaciones con el Senado de Francia.

2979 Estados Unidos anuncia “sanciones” contra un ministro de Ruanda

Estados Unidos anunció la adopción de “sanciones” (medidas coercitivas unilaterales)

contra el ministro de Cooperación Regional de Ruanda, el general James Kabarebe, al que acusa de “*garantizar el enlace entre el gobierno ruandés y los rebeldes [del M23]*” en la República Democrática del Congo (RDC).

Según la Office of Foreign Assets Control (OFAC), del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, el general Kabarebe “*maneja gran parte de las ganancias que Ruanda y el M23 obtienen de los recursos minerales de la RDC*”. La OFAC afirma también que el general Kabarebe “*coordina la exportación de los minerales extraídos de las explotaciones mineras de la RDC con vista a su eventual exportación desde Ruanda*”.

ASIA

2980 Israel impondrá restricciones en pleno ramadán

Un responsable israelí citado por el *Jerusalem Post* declaró: “*Si hay un alto al fuego instaurado [con el Hamas], la situación debería mantenerse en calma. En caso contrario, las fuerzas de seguridad [de Israel] se desplegarán en cantidad mucho más importante [durante el ramadán] por temor a una escalada.*”

Según el canal Kan, los detenidos palestinos liberados en el marco del alto al fuego en Gaza tendrán prohibido el acceso a la mezquita al-Aqsa (en Jerusalén) y un importante dispositivo de seguridad de 3 000 policías se desplegará en los puntos de control de todos los accesos a ese importante recinto del islam.

El canal N12 afirma que durante las plegarias de los viernes el acceso de los fieles a la Explanada de las Mezquitas podría estar limitado a unas 10 000 personas previamente autorizadas. Además, sólo podrían entrar allí los hombres de más de 55 años, las mujeres de más de 50 años y los niños de menos de 12 años.

2981 La Unión Europea expresa inquietud ante impuestos retroactivos a las iglesias de Jerusalén

Los representantes de la Unión Europea en Jerusalén y Ramallah se reunieron con los jefes de las iglesias de Jerusalén, altamente preocupados por los impuestos retroactivos que las autoridades de Israel les imponen y que limitan de hecho su acción social y educativa. Los participantes en el encuentro declararon que *“todo intento unilateral de modificar el statu quo tendría efectos profundamente desestabilizadores y debe evitarse”*.

2982 El ejército de Israel expulsó 40 000 palestinos de sus hogares

El ejército de Israel procedió súbitamente a la expulsión de 40 000 habitantes de los campamentos palestinos de Yenin, Tulkarem y Nur Chams, en Cisjordania. Buldóceres del ejército israelí derribaron inmediatamente las viviendas de los palestinos expulsados mientras que los militares israelíes ocupaban los terrenos e impedían que los pobladores trataran de recuperar algunos enseres.

El ministro israelí de Exteriores, Israel Katz, anunció que el ejército de Israel ocupará los campamentos y que los palestinos desalojados no podrán regresar.

2983 La Unión Europea y Líbano

La comisaria de la Unión Europea para el Mediterráneo, la croata Dubravka Suica, anunció el 21 de febrero que la UE otorgará a Líbano una nueva asignación de 500 millones de euros si ese país cumple una serie de compromisos, principalmente en cuanto a la reestructuración de su sistema bancario, y un acuerdo concluido con el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Según la comisaria europea: *“El nuevo Pacto para el Mediterráneo (que será presentado en otoño) significa que vamos a concluir acuerdos bilaterales de asociación estratégica con varios países, incluyendo Líbano.”*

La Unión Europea trata actualmente de evitar nuevos flujos de población y para ello necesita preservar Líbano, así que negociará, según la comisaria, *“oportunidades económicas, un acceso a las tecnologías y a las energías limpias y soluciones a los problemas de inversión”* en función de lograr su objetivo en los 5 próximos años.

2984 Las obsequias del líder libanés Hassan Nasrallah

Los funerales del líder libanés Hassan Nasrallah tuvieron lugar el 23 de febrero en el estadio Camille Chamoun de Beirut. El nuevo ministro libanés del Trabajo, Mohammad Haidar, asistió en representación del nuevo primer ministro, Nawaf Salam.

También estuvieron presentes:• Suleiman Frangié, presidente del partido Marada y propuesto por el Hezbollah para ser designado presidente del país;

- el príncipe Talal Arslan, presidente del Partido Democrático Libanés;
- Alí Hassan Khalil, diputado del movimiento chiita Amal y mano derecha del presidente del parlamento, Nabih Berry;
- Salim Aoun y César Abi Khalil, ambos diputados de la Corriente Patriótica Libre (CPL);
- Alí Hijazi, secretario general del partido BAAS en Líbano;
- Assaad Hardane, en representación del Partido Social Nacionalista Sirio (PSNS);
- Oussama Saad, diputado de la ciudad de Saida y presidente del Partido Naserista;
- Mohammad Ghalibaf, presidente del parlamento de Irán, acompañado del ministro de Exteriores iraní Abbas Araghchi y de unos 40 diputados iraníes y altos responsables de los Guardianes de la Revolución.

También en representación de Irán asistió una amplia delegación de religiosos enviada por el Guía Supremo de la Revolución, el ayatola Alí Khamenei.

Durante el sepelio, los participantes oyeron un discurso grabado del sucesor de Hassan Nasrallah como secretario general del Hezbollah, el jeque Naim Kassem, quien aseguró que esa organización se mantendrá al

frente de la resistencia libanesa contra la ocupación israelí.

Cientos de miles de personas, esencialmente de confesión chiíta, se congregaron en los alrededores del estadio.

En una violación flagrante del espacio aéreo libanés, 4 aviones de guerra israelíes sobrevolaron Beirut durante el sepelio de Hassan Nasrallah. Al verlos, la multitud coreó la divisa “*¡A tus órdenes Nasrallah!*”

Mientras en Beirut tenía lugar el sepelio del líder del Hezbollah asesinado por Israel durante su campaña de bombardeos contra Líbano, en el sur del país el ejército israelí cometió 14 nuevos bombardeos, en una nueva violación del alto al fuego pactado.

2985 Nuevos bombardeos israelíes contra Siria

El ejército de Israel realizó nuevos bombardeos contra lo que presentó como “objetivos militares” en Siria.

El jefe del nuevo régimen de Damasco, Ahmad al-Charaa, ex número 2 del Emirato Islámico (Daesh, también designado en Occidente como Estado Islámico, EI, IS o ISIS) había declarado el 23 de enero: “*No queremos guerra con Israel ni con ningún otro país. Hemos dicho a Israel que pare [sus ataques] y si continúa haremos presión. No hay excusa para la ocupación.*”

2986 Zelenski visitó Ankara

El 18 de febrero, el presidente de Turquía, Recep Tayyip Erdogan, recibió en Ankara a su homólogo ucraniano no electo, Volodimir Zelenski, cuyo mandato presidencial expiró en mayo de 2024. El presidente turco aprovechó la ocasión para agradecer el envío de cereales ucranianos que se procesan en Turquía para su posterior envío a Siria.

No se publicó información sobre los temas que abordaron el presidente Erdogan y Zelenski, pero el ministro de Exteriores de Rusia, Serguei

Lavrov, llegó a Turquía al día siguiente de la visita de Zelenski.

2987 Ponen en servicio una vía férrea que conecta Pakistán y Rusia

Según diferentes anuncios, una conexión ferroviaria para el transporte de carga entre Pakistán, Irán, Turkmenistán, Kazajistán y Rusia entrará en servicio el 15 de marzo.

2988 Conversación telefónica entre los presidentes de China y Rusia

En conversación telefónica con el presidente ruso Vladimir Putin, el presidente chino Xi Jinping declaró: “*La historia y la realidad nos dicen que China y Rusia están destinadas a ser buenos vecinos y nuestros dos países son amigos verdaderos en las buenas y en las malas, se apoyan mutuamente y persiguen un desarrollo común. Nuestras relaciones bilaterales tienen una fuerza motriz interna sólida y un valor estratégico único. No están dirigidas contra terceros, ni se ven afectadas por terceros. Los dos países tienen estrategias de desarrollo a largo plazo y políticas exteriores. Sin importar los cambios en el panorama internacional, nuestras relaciones avanzan con ritmo propio. Contribuirán al desarrollo y la revitalización de nuestros países respectivos y aportarán estabilidad y positividad en las relaciones internacionales.*”

El presidente ruso Vladimir Putin respondió: “*Rusia da gran importancia a sus relaciones con China. La parte rusa se regocija de mantener, en el próximo año, intercambios de alto nivel con China, profundizando la cooperación práctica, conmemorando juntos el 80º aniversario de la victoria en la guerra antifascista mundial y en la guerra de resistencia del pueblo chino contra la agresión japonesa. El desarrollo de las relaciones con China es una decisión estratégica que Rusia adoptó con una perspectiva de largo plazo. No es un acto de oportunismo. Los incidentes temporales no lo afectan. No está bajo la influencia de factores externos. En la situación actual, una estrecha comunicación entre Rusia y China corresponde a la asociación estratégica global de coordinación de los dos países por una nueva era y enviará un mensaje positivo indicando que Rusia y China cumplen un papel estabilizador en los asuntos internacionales.*”

☞ Rusia siempre temerá una eventual invasión de su espacio siberiano por masas de migrantes chinos, pero las relaciones ruso-chinas se basan en la experiencia común de ambos países: Rusia y China saben que, separadas, acabarán siendo atacadas, una primero y la otra después, por las potencias occidentales y que sólo pueden aspirar a la paz si se mantienen unidos.

2989 China desarrolla su marina civil

Según el ministerio de Recursos Naturales de China, el Producto Oceánico Bruto del sector civil de la marina china sobrepasó en 2024 los 10 000 millardos [un millardo = 1 000 millones] de yuanes, un aumento de 6% en relación con el año anterior. La cifra mencionada incluye tanto la actividad de los astilleros como las de la marina mercante y la flota china de cruceros.

ORGANIZACIONES INTERGUBERNAMENTALES

2990 Los europeos, Canadá y Japón votaron contra Estados Unidos en la Asamblea General de la ONU

La sesión del 24 de febrero en la Asamblea General de la ONU se desarrolló bajo el signo de la confusión.

- Primeramente, la Asamblea General adoptó, con 93 votos a favor (incluyendo los de las naciones europeas, Canadá y Japón), 65 abstenciones y 18 votos en contra (incluyendo los de Rusia, Estados Unidos e Israel), un proyecto de resolución ([A/ES-11/L.10 – A/RES/ES-11/7](#)) presentado por Ucrania que menciona *“la invasión total de Ucrania por parte de la Federación Rusa”* y exige *“que la Federación Rusa retire inmediatamente, completamente y sin condiciones todos sus fuerzas militares del territorio ucraniano dentro de las fronteras internacionalmente reconocidas del país y que cesen inmediatamente las hostilidades de la Federación Rusa contra Ucrania, en particular todo ataque contra los civiles y los bienes de carácter civil.”*

☞ Es la primera vez en toda la historia de la Organización de las Naciones Unidas que

Estados Unidos y Rusia votan juntos contra los países europeos. Ese voto se produce justo después de la reunión que los principales dirigentes del G7 sostuvieron por videoconferencia y mientras que el presidente de Francia, Emmanuel Macron, participaba en una conferencia de prensa, en la Casa Blanca, junto al presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Mientras los dos presidentes aseguraban en Washington estar encantados de verse nuevamente, en Nueva York los diplomáticos de sus dos países votaban en bandos opuestos en la Asamblea General de la ONU.

- Sólo minutos después, la Asamblea General de la ONU adoptó una segunda resolución – presentada por Estados Unidos– ([A/ES-11/L.11 – A/RES/ES-11/8](#)), con 93 votos a favor (incluyendo los de Canadá, los europeos y Japón), 73 abstenciones (incluyendo las de Estados Unidos e Israel) y 8 votos en contra (incluyendo el voto de Rusia). Esta segunda resolución solicita que *se “ponga fin al conflicto [en Ucrania] en el más corto plazo”* y reclama *“una paz duradera entre Ucrania y la Federación Rusa”*.

☞ Esta segunda resolución, de sólo unas pocas líneas, aprobada por los europeos mientras que Estados Unidos se abstenía, recurre al discurso minimalista del presidente estadounidense Donald Trump. Rusia votó en contra porque el texto solicita *“una paz duradera entre Ucrania y la Federación Rusa”* en lugar de reclamar *“una paz duradera en Ucrania”*.

2991 Estados Unidos e Israel se enfrentan en la Quinta Comisión de la Asamblea General de la ONU

La Quinta Comisión de la Asamblea General de la ONU se reunió el 24 de febrero. El Grupo de los 77, la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) y el Consejo de Cooperación del Golfo (CCG) observaron que de los 36 757 puestos de empleados de la Organización sólo 281 se atribuyen según una repartición geográfica equitativa. Sin embargo, incluso esa ínfima cantidad de puestos tampoco se reparte equitativamente ya que gran parte de los funcionarios que se hallan en esos cargos en

realidad no se identifican con un criterio geográfico.

Israel señaló entonces que esos puestos tampoco responden a criterios de género, observación que suscitó el rechazo de Estados Unidos. La parte estadounidense observó que sólo las capacidades profesionales y los resultados deben servir de criterio para todo reclutamiento o promoción.

☞ Los participantes en reunión vieron con estupor la súbita animosidad entre las delegaciones de Israel y Estados Unidos.

2992 Intervención del ministro de Exteriores de China ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU

Al intervenir en la 58ª sesión del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, el jefe de la diplomacia china, [Wang Yi](#), declaró:

- *“Primeramente, debemos mantenernos apegados a nuestra aspiración inicial y nuestra misión fundadora y clarificar la esencia misma de la causa de los derechos humanos (...) Debemos decir no a todas las declaraciones y actos que utilicen los derechos humanos como excusa para inmiscuirse en los asuntos internos de otros países despreciando la soberanía y la seguridad nacional y la seguridad de la vida de los pueblos.*
- *En segundo lugar, debemos dar pruebas de equidad y de justicia y precisar el objetivo de la causa de los derechos humanos (...) Debemos decir no a las declaraciones y actos que aplican dobles raseros, incluso múltiples, sobre las cuestiones relativas a los derechos humanos.*
- *En tercer lugar, debemos mantenernos apegados al compromiso y al aprendizaje mutuo y clarificar el camino a seguir para promover los derechos humanos (...) Debemos decir no a las declaraciones y actos que imponen a otros lo que no quieren hacer, que politizan, instrumentalizan y militarizan los derechos humanos.”*

2993 No hubo declaración común del G7 sobre Ucrania

Al cabo de una semana de discusión y una reunión por videoconferencia, los ministros de

Exteriores del G7 no lograron ponerse de acuerdo para emitir un texto común sobre Ucrania.

Según el *Financial Times*, la parte estadounidense censuró las frases que [describían a Rusia como “agresor” y la mención de una hipotética admisión de Ucrania como miembro de la OTAN](#), admisión que se había anunciado constantemente desde 2008.

Estados Unidos incluso amenazó con disociarse de un proyecto de comunicado que ya se había entregado a ciertos periodistas.

2994 Confusión y fracaso en la reunión del G20

La administración Trump boicoteó la reunión ministerial del G20 en Sudáfrica (*Cf.* VAI 2867). Los ministros de Finanzas de China, Japón, la India y Canadá tampoco participaron en la cita.

El ministro de Exteriores de Rusia, Serguei Lavrov, abandonó la sala en plena reunión.

Finalmente, los participantes en la reunión del G20 se separaron sin haber tomado decisión alguna antes de la próxima cumbre.

Los representantes de los 530 bancos de desarrollo que se reunieron en El Cabo dedicaron la mayor parte del tiempo a discutir sobre la posibilidad de que Estados Unidos decida retirarse del Banco Mundial.

Voltaire, Actualidad Internacional

Editor : Thierry Meyssan, SASU con capital de 1000 euros. Oficina central : ACA, 21 rue Antigna, 45000 Orleans, Francia. Director de la publicación : Thierry Meyssan, thierry.meyssan@voltairenet.org. 42 números al año. [500 euros al año](#). Gestionar tu suscripción desde el [portal del cliente](#)